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网友点赞长江经济带谱写绿色发展新篇章网友点赞长江经济带谱写绿色发展新篇章——

护佑一江碧水向东流护佑一江碧水向东流
本报记者本报记者 叶叶 子子

“江豚听到我的脚步声就知道我来了。”冬日
清晨，长江安徽省铜陵段和悦洲与铁板洲之间的
夹江上雾气氤氲。58岁的江豚饲养员张八斤一如
往常穿上蓝布工作服，来到“铜陵淡水豚国家自
然保护区”，给“江豚宝宝”抛喂小鱼。

这是新华网近日播发的 《图片故事：守护

“微笑天使”的长江汉子》。一张张江豚在长江中
追逐嬉戏的照片，让网友们的心都被“萌化了”。
江豚是长江的旗舰物种，又称“微笑天使”，它的
生存状况是长江生态的一面镜子。近些年，随着
长江流域生态环境好转，越来越多的人看到江豚

“出水”，而且离岸边更近了。

1月5日，是习近平总书记主持召开推动长江
经济带发展座谈会并发表重要讲话五周年。

5年来，沿江省市以钉钉子精神持续推进生态
环境整治，促进经济社会发展全面绿色转型，长
江经济带生态环境保护发生了转折性变化，一幅
人与自然和谐共生的美丽画卷正在绘就。

◀近年来，重庆市巫
山县立足生态优先、绿色
发展战略，大力发展生态
农业。如今，巫山柑橘已
成为长江经济带上的一张

“生态宝贝”金名片。图为
巫山大溪村村民在长江岸
边 的 山 坡 上 采 摘 柑 橘 。
卢先庆摄 （人民视觉）

千秋大计念兹在兹千秋大计念兹在兹

新华网“学习进行时”栏目的文章《三
场座谈会，习近平谋划的都是这件大事》，以
长图形式为网友总结，5年间，习近平总书记
主持召开三次座谈会，为推动长江经济带发
展谋篇布局，为中华民族永续发展探索生态
优先、绿色发展之路。

微信公众号“央视新闻”梳理，习近平总书记
亲自主持召开的这三次长江经济带发展座谈
会，分别开在2016年、2018年、2020年这三个
重要年度，开在长江上中下游的重庆、武汉、
南京三座城市，题目也从“推动”“深入推动”
演进到“全面推动”。

2016 年 1 月 5 日的推动长江经济带发展
座谈会，是习近平总书记在重庆调研期间召
开的。总书记在会上全面深刻阐述了长江经
济带发展战略的重大意义、推进思路和重
点任务，鲜明提出“共抓大保护，不搞大
开发”。

2018 年 4 月 26 日，习近平总书记在武
汉主持召开深入推动长江经济带发展座谈
会。为了开好这次座谈会，总书记会前赴
湖北、湖南实地了解长江经济带发展战略
实施情况。在会上，总书记重点阐述了
推动长江经济带发展需要正确把握的五
个关系。

最近一次的座谈会于 2020年 11月 14日
在南京召开，是习近平总书记在江苏考察结
束后专门主持召开的。总书记在会上这样总
结 5 年来的成就：“长江经济带生态环境保
护发生了转折性变化，经济社会发展取得历
史性成就。”面向未来，长江经济带生态地
位突出，发展潜力巨大，应该在践行新发展
理念、构建新发展格局、推动高质量发展中
发挥重要作用。

从长江上游到中游再到下游，习近平总书记
念兹在兹的都是长江经济带建设要坚持“生
态优先、绿色发展”。

5年来，“把修复长江生态环境摆在压倒
性位置”“共抓大保护，不搞大开发”“生态
优先、绿色发展”等理念早已深入人心。江
西省彭泽县副县长方忠生说，要认真践行
长江生态保护，不再盯着眼前摘果，而是

放眼未来栽树。网友们表示，要保持历史
耐心和战略定力，一张蓝图绘到底，一茬
接着一茬干，要增强爱护长江、保护长江
的意识，早日重现“一江碧水向东流”的
胜景。

生态优先成效显著生态优先成效显著

看着眼前的尖担沟流水潺潺，张庭峰觉
得三年来的付出“值了”。

尖担沟位于安徽省马鞍山市慈湖高新
区，曲曲折折汇入长江的支流慈湖河。以
前，尖担沟是个人人避而远之的黑臭沟。
如今，尖担沟已摆脱了“黑臭”的帽子。

新华网的报道《长江经济带生态环境保
护发生转折性变化——长江经济带共抓大保
护5年成效综述》中，慈湖高新区环委办主
任张庭峰分享了他身边的水环境治理故事。
2016年以来，马鞍山市以尖担沟等黑臭水体
治理为重点，开展城区水环境综合治理，制
定“一河一策”治理方案，实施控源截污、
清淤驳岸、水生态构建以及水系周边绿化提
升工程，对排污企业进行严肃查处，成效显
著，转变令人欣喜。

家住安徽省马鞍山市的网友“曾先生”
对此深有感触。他说：“十几年前这里是钢
城，代表颜色是黑白灰。现在，马鞍山的天
空都是蓝天白云，有了斑斓的色彩。绿水青
山就是金山银山，赞！”

的确，浩荡长江是沿江省市的生产、生
活水源。水环境治理得好不好，直接关系着
沿江群众的获得感和幸福感。

发改委发布的最新数据显示，长江流域
优良断面比例从2016年的82.3%提高到2019
年的 91.7%，2020 年 1—11 月进一步提升至
96.3%。长江流域劣Ⅴ类水质比例从 2016年
的 3.5%下降到 2019 年的 0.6%，2020 年首次
实现消除劣Ⅴ类水体。长江流域水质发生了
显著变化。

与此同时，长江生态环境发生明显改
善。城镇生活污水垃圾处理能力显著提升，
地级及以上城市污水收集管网长度比 2015
年增加 20.7%，城市和县城生活垃圾日处理
能力比2015年提高60.7%。一大批高污染高
耗能企业被关停取缔。长江岸线整治全面推

进，1361座非法码头彻底整改，两岸绿色生
态廊道逐步形成。

网友们从微博账号“重庆环境”发布的
图片中看到，在重庆市渝北区铜锣山矿山公
园，几年前这里还是一片满目疮痍的废弃矿
坑群，在长江经济带共抓大保护的理念指引
下，废弃矿坑群变成“网红小九寨”，卫星
图里已是一片绿意盎然。

发生变化的，还有许多沿江城市：昔日
“非法捕捞”屡禁不止的湖南岳阳，如今芦
苇铺绿、水清景美；曾经“化工围江”的湖
北宜昌，今朝水清岸绿、江豚逐浪；一度
码头工厂密布的江苏南通，打造出让市民
们引以为豪的生态绿色廊道……网友感
叹：这些年来，长江生态持续变好是老百
姓切实能感受到的！

绿色发展动能澎湃绿色发展动能澎湃

每天，重庆民生轮船公司都有货船从
重庆果园港出发，沿江而下，在江苏太仓
港转运后再奔上海洋山港。人民网刊登的

《绿色发展，共谱新篇章——推动长江经
济带发展座谈会召开五周年综述》 报道，
2020 年初，重庆果园港与太仓港、上海港
开行“沪渝直达快线”。平均每天一班，
与普通班轮相比，整体物流时效提升了
30%以上。

长江这条横贯东西的水运大动脉，是世
界上少有的黄金水道，货运量位居全球内河
第一。万里长江奔流入海，一条腹地辽阔的
经济带也由此而生。

长江经济带不仅生态地位突出，发展潜
力更是巨大。覆盖沿江 11 省市，横跨东中
西三大板块，长江经济带以占全国约 1/5的
土地面积，贡献了全国近 1/2 的经济总量。
而“共抓大保护，不搞大开发”是否会影响
到沿线经济发展呢？一组组数据给出了生动
的回答。

5 年来，20 余项航道建设工程先后实
施，2020年长江干线船舶平均吨位达到1960
吨，比2015年增长42%；长江干线货物通过
量突破了30亿吨，再创历史新高。

2016年以来，长江经济带新增8个自贸
试验区、24 个综合保税区，2019 年货物贸

易进出口总额突破2万亿美元。长江经济带
与“一带一路”建设融合程度更高，西部陆
海新通道加快形成。

长江经济带经济总量占全国的比重从
2015 年 的 42.3% 提 高 到 2019 年 的 46.5% ，
2020 年前三季度进一步提高到 46.6%。新
兴产业集群带动作用明显，电子信息、装
备制造等产业规模占全国比重均超过 50%。

卫星夜光遥感，能直接反映一个地区的
发展水平。网络上，一张来自自然资源部国
土卫星遥感应用中心的长江经济带夜光强度
图显示，1992-2018年间，长江经济带沿线
的夜光越来越亮。

网友们意识到，“不搞大开发”不是不
搞大的发展，而是要科学地发展、有序地
发展。在发展中保护、在保护中发展，5年
实践证明，生态保护和经济发展不是矛盾
对立，而是辩证统一。共抓大保护不但没
有影响沿江省市发展速度，还有力提升了
长江经济带对全国高质量发展的支撑带动
作用。

保护长江久久为功保护长江久久为功

隆冬时节，以往正是长江捕捞的高峰
期，江面上，昔日大小渔船穿梭的场面却已
经不复存在。

2021年新年伊始，一条与长江有关的消
息引发广泛关注：“长江流域重点水域正式
进入‘十年禁渔期’！”“江烟淡淡雨疏疏，
老翁破浪行捕鱼”的画面，将从长江流域
消失。

就在不久前的 2020 年 12 月 26 日，同
样是一条与长江相关的消息在社交媒体刷
屏：“历经三次审议，长江保护法来了！”
作为一部保护长江全流域生态系统，推进
长江经济带绿色发展、高质量发展的专门
法和特别法，《长江保护法》 将自 2021 年
3 月 1 日起施行。法律对禁渔、采砂、污
水处理、危化品运输、水生生物保护等
作出明确规定，形成保护母亲河的硬约
束机制。

光明日报发表评论《筑牢长江大保护的
法治之基》指出，厉行法治是对长江经济带
的最好保护。首先通过立法引领长江经济带

树立“保护优先，绿色发展”的目标，固化
相关措施，为自然生态的恢复留出必要的时
间空间；其次通过执法和司法将长江经济
带建设的各项措施加以落实，真正做到从
流域生态系统整体性出发，统筹考虑生
产、生活和资源环境需求，促进长江生态
系统步入良性循环的轨道；同时通过法
律 的 宣 传 ， 强 化 国 家 意 志 和 全 民 行 动 ，
形成多元共治格局。

新京报评论文章《长江禁渔只为“年年
有鱼”》认为，如果说，十年禁渔是针对长
江“病症”开出的一剂处方，那么为长江立
法，则是从源头上为长江开发立规矩、为长
江保护“赋权”。期待在“共抓大保护”的
共识和“不搞大开发”的定力之下，长江生
态环境能够迎来拐点，再度碧波水清、“年
年有鱼”。

建设生态文明离不开法治，地方也在行
动。据安徽日报报道，为了保护濒危的长江
江豚，维护长江生物多样性和生态平衡，安
徽省出台全国首部长江江豚保护条例。《安
庆市长江江豚保护条例》 已于 2021年 1月 1
日起施行。针对食物缺乏、意外伤害、水
体污染这三类危害长江江豚生存的突出问
题，条例设计相关条款予以应对，作出多
条禁止性规定。

网友“小希”认为，为全局计、为子孙
谋，保护长江，人人有责。网友“行者”
说：“家住长江北，受益黄金带。保护水资
源，共谋新发展。”还有许多网友表示，持
续发展不可竭泽而渔，保护生态方能源远流
长。希望大家共同努力，守护好长江这条母
亲河。

在 长 江 经 济 带 研 究 院 院 长 罗 来 军 看
来，不久前的中央经济工作会议要求，以
高质量发展为“十四五”开好局。过去5年
成绩斐然，未来更加值得期待。进入新发
展阶段，落实新发展理念，构建新发展格
局，蹄疾步稳、久久为功，一张蓝图绘到
底，一定能把长江经济带这一关系国家发
展全局的重大战略建设好、发展好、延
续好。

目前，推动长江经济带发展领导小组
办公室正在编制 《“十四五”长江经济带
发展规划实施方案》。网友们相信，坚持生
态优先、绿色发展，母亲河必将焕发新的
风采。

▶由于进入 10 年禁渔
期，江苏省镇江市润州区
有700多名从事长江渔业生
产 的 渔 民 退 捕 上 岸 。 为
此，润州区专门举办“长
江退捕渔民转产转业专场
招聘会”，为退捕渔民提供
近千个工作岗位。
陈 岗摄 （人民视觉）

图为长江西陵峡湖北省宜昌市夷陵区乐天图为长江西陵峡湖北省宜昌市夷陵区乐天

溪段水域秀美风光溪段水域秀美风光。。 张国荣张国荣摄摄 （（人民视觉人民视觉））


